

La Vie corrézienne

Premier hebdomadaire du département

4 MAI 2012 - LE NUMÉRO 1.40 € 07.79 15, RUE FERNAND-ALBERT - 19316 BRIVE-LA-GAILLARDE

67^e ANNÉE - N° 3510 TEL. 05.55.24.11.44 - FAX. 05.55.24.46.07

0 707 61 16 000

C3 Histoire

4 mai 2012

Un kibbutz à Jugeals-Nazareth

Quand l'avenir de la Palestine passait par Nazareth

De décembre 1933 à avril 1935, de nombreux jeunes juifs venus de toute l'Europe ont appris les rudiments de l'agriculture dans une ferme-école à Jugeals-Nazareth avec l'espoir d'emigrer en Palestine.

Ils s'appelaient Abraham, Immo, Joachim, Sera, ... Ils venaient de toute l'Europe avec une idée commune : émigrer en Palestine, pour retrouver la Terre d'Israël, cette terre promise selon les textes par Dieu aux patriarches hébreux Abraham, Isaac et Jacob.

Ils étaient jeunes, voire très jeunes, plutôt d'origine urbaine, issus souvent de classes sociales moyennes, et certains effectuaient même des études supérieures. Mais, par idéologie ou chasse des yeux, ils ont quitté le front de la guerre, ils sont arrivés en 1933, 1935 à Jugeals-Nazareth dans une horde de jeunes fermes-école où ils devaient apprendre les rudiments de l'agriculture et de l'hébreu pour obtenir le certificat indispensable à leur émigration en Palestine.

Pourquoi Jugeals-Nazareth ? Peut-être que Nazareth, évidemment, mais aussi parce qu'à l'époque 1933, face à la montée de l'antisémitisme en Europe, le feuilleton Comité national de secours juif mais l'antisionisme français aux multiples problèmes qui prenait l'immigration en France d'un grand nombre d'irréguliers victimes de l'antijuïsme.

Notables juives ou français, ses dirigeants souhaitent que la France soit pour ces réfugiés un pays de transit devant une autre terre d'asile (la Palestine).

Dans ce but, le Comité national soutient l'organisation sioniste Heichoul, qui a pour objectif d'envoyer de jeunes juifs en Eretz Israël (la Terre promise) pour travailler la terre. Aucun

éngagé pourra partir sans avoir fait la « horsho » et sans avoir appris l'hébreu. Tous les fermes-écoles sont alors ouvertes en Moselle, dans le Lot et à Jugeals-Nazareth, où elle est appelée cette kibbutz Machor (le Dimain) en hébreu.

Peu de temps avant l'inauguration par la famille de Rotblat et un entrepreneur local, M. Laboudevière, un émissaire du Comité national prend contact avec Edmond Verlhac, agriculteur à Jugeals-Nazareth, pour lui faire connaître que pour leur éducation d'hebreu, les jeunes juifs viendront apprendre le métier de la tannerie.

Le 1^{er} décembre 1933, les seize premiers réfugiés juifs allemands arrivent à Jugeals-Nazareth et le maître demande les matins pour établir une école de cuisine d'arts culinaires. La Suisse générale donne son autorisation pour les réfugiés juifs allemands mais pas pour les Polonais, Autrichiens, etc. « qui peuvent rester évidemment dans leurs pays d'origine respectifs ».

Cet été 1933, l'afflux de réfugiés allemands fait croire qu'ils reviennent vers la maison culturelle nationale et surtout qu'ils constituent un danger pour la sécurité nationale par leur orientation politique de gauche. Le gouvernement français décide donc sa politique d'accueil dès octobre 1933.

Des conditions de vie précaires

De décembre 1933 à avril 1935, près de 150 jeunes sont passés par le kibbutz Machor pour une période très variable allant de quelques jours à plusieurs mois. Parmi

eux, 95 Allemands, 23 Polonais mais aussi des garçons et des filles originaires d'Autriche, des Pays-Bas, de Russie, de Tchécoslovaquie, de Turquie. Très jeunes pour la plupart, ils ont su l'antisémitisme avec l'espoir d'émigrer en Palestine.

Il y a retrouvé un bout de maison moyenne-gueule, où il apprenait le travail de la terre en vivant dans des conditions

materielles sommaires : ils logent des étables, des porcheries, des granges, qu'il tapissent de papier journal pour les isoler du froid et boudinage de choux pour les rendre solubles. Ils couchent par terre, sur la paille, conservent leur mobilier, mangent leur maigre production agricole.

Ils travaillent du matin au soir et ne mangent pas leur pain. Léa, lorsqu'elle l'apprécie, peut venir à marquer, là

parcourent plusieurs kilomètres à pied pour aller chercher à une source en bas d'un rocher l'eau qu'ils remontent avec des seaux.

Lois des conséquences politiques nationales, les habitants du Jugeals-Nazareth et, aussi, du canton et de la ville de Brive vont régulièrement changer d'avis et de positions.

Les jeunes émigrés vont vendre leur production au marché de Brive, fréquentent les bars de la ville de service. Les habitants sont surtout surpris par les « filles en short » qui traînent comme les garçons, ce qui ne correspond guère aux traditions familiales des années trente...

L'acharnement du sous-préfet

On ne peut discuter le brève existence du kibbutz Machor du contrôle nécessaire dont il a fait l'objet, particulièrement de la part du sous-préfet de l'époque, Roger Duruchi.

Méfiant face à cette « colonie étrangère », il surveille « du coin de l'œil » le sous-préfet multiplie les contrôles auprès de ces jeunes réfugiés allemands à la situation administrative souvent complexe, viene inextricable (journées sont ajoutées). Dans ses rapports, le sous-préfet ne cesse de souligner leur situation irrégulière et envoie aux gendarmes plusieurs fois par semaine contacter les occupants ou relever les irregularités par rapport aux lois françaises sur le séjour des étrangers.

Plus que méfiant, le sous-préfet pointe les violations fréquentes des

membres du kibbutz. Ses multiples rapports ne cessent de rappeler la situation instable de nombreux étrangers.

En février 1935, le ministère de l'intérieur donne au préfet l'ordre d'informer la colonie qu'elle devra être dissoute fin mars ou plus tard.

La fin du kibbutz Machar

Malgré les interventions du Comte Jean Henri de Jouenval, alors président de la Commission des affaires étrangères du Sénat, et de nombreuses autres personnalités qui appellent à davantage d'humanité, la ferme-école de Jugeals-Nazareth vit ses derniers jours.

Le 19 avril 1935, le responsable de la colonie, Stéfan Au, transmet sa souffrance à la destination des membres du kibbutz Machar : neuf sont partis en Palestine, treize vers une colonie agricole au Luxembourg, neuf ont rejoint d'autres centres de Heichoul, un est resté chez un parent à Brive.

* Diverses sources font état de plusieurs centaines de jeunes qui avaient passé par la ferme-école de Nazareth en plusieurs vagues.

Ces informations sont difficilement vérifiables mais elles sont toutes dans les Cahiers du Judentum n° 30 de novembre 2011. Elles se réfèrent à Anne Grynberg, spécialiste d'histoire juive contemporaine, professeure à l'université d'Helsinki, et au travail des logos et de l'archivage orienté (Profos) et direction de recherche à la Sorbonne. Nous la remercions pour son aide précieuse.

« Hitler, la guerre, la guerre ! »

Fuyant l'Allemagne, la famille Lewin a occupé la ferme du Cayre-Blanc pendant deux ans, aidée par la famille Bardot.

Marie-José Bardot est née en 1933. Vingt ans après l'existence épiphénomène du kibbutz Machar à Jugeals-Nazareth, Mais sa mère et surtout sa grand-mère lui ont enfilé l'avenir à l'impression, aujourd'hui, d'avoir elle-même vécu ces deux années exceptionnelles.

Aux « Saules », la ferme de la famille Bardot fait face à la ferme du « Cayre-Blanc », dont elle n'est séparée que, dans les quelques centaines de mètres. À l'époque située au milieu des bois, le Cayre-Blanc était beaucoup plus petit, voire pauvre, et la ferme ne disparaît que d'un confort rudimentaire. C'est pourtant là qu'une famille allemande est venue s'installer en 1933 : Leo Lewin, son épouse Alice et leur fille âgée d'une dizaine d'années, Ellen.

C'était un officier allemand d'origine juive qui avait dû quitter l'Allemagne précisément à l'arrivée au pouvoir d'Hitler, se souvenir Marie-José Bardot. Son épouse, plus jeune d'une dizaine d'années, semblait issue d'une bonne famille, elle portait un franc-parler impeccable et avait du très beau langage. La Noste, Ellen, avait le même accent même si elle parlait allemand. Elle fait partie de la famille... »

« À leur arrivée (dans l'hiver 1933, ndlr), il faudra très vite et ils n'avaient rien. Comme nombre de paysans alentour, mes grands-parents leur ont alors donné en aide, leur donnant des déchets contre le fard et du bois pour la cheminée. »

Elle trayait la vache

« Mourette »

Elle éleva comme une petite paysanne corrézienne. Elle trayait les vaches, gardait les cochons avec Yvonne, la fille de la maison Bardot, et allait à l'école à Nazareth. Chargée de garder un os sur le kibbutz Machar par le Comité national de secours, Leo Lewin se rendit régulièrement à Paris. Seules ou Gayre-



Un groupe de colons juifs devant le four à pain de Nazareth avec, au milieu, en gilet, Edmond Verlhac.

« Ils vivaient très chicement »

Fils des agriculteurs qui louaient leurs terres au kibbutz Machar, Lucien Verlhac

Né en 1934, Lucien Verlhac n'a pas de souvenirs directs. « Je sais que ces colons juifs, si ce n'est le fait qu'il avait une jeune femme juive pour femme. Mais ses parents lui ont tellement parlé de ces deux années exceptuables que ces souvenirs sont à jamais gravés dans sa mémoire. »

« Vers 1930, mon père Edmond avait fait appeler à M. Laboudevière, entrepreneur, pour la vente du matériel et des wagons pour drainer les ruines de vieilles maisons. À l'époque, il n'y avait ni pallissage ni bennes de grande dimension, et le chantier pris un certain temps. Un peu plus tard, M. Laboudevière nous contact avec mon père pour lui dire qu'il y avait des personnes connues. M. de Rotblat, chercheur à Paris, qui formera de futurs agriculteurs destinés à émigrer en Palestine. »

C'est ainsi que, début 1933, une dizaine de jeunes juifs vinrent lancer le projet. « Faute de bâtiments, ils louaient des granges, des poulaillers, des étables à cochon ou ils ébranchaient à la chaux et tapissaient de papier journal pour se protéger du froid, rappelle Lucien Verlhac. Ils avaient pris en location une quinzaine d'hectares pour faire du maraîchage et vivaient très chicement. »

3 ha de maraîchage au Mas

Les jeunes arrivèrent rapidement de toute l'Europe. Pourriez-vous en Palestine, les futurs colons devaient remplir trois conditions : parler hébreu, savoir cultiver la terre et porter en couple. La ferme-école de Jugeals-Nazareth avait donc été mise en place pour apprendre à ces jeunes à la fois des rudiments d'hébreu et le travail de la terre.

Beaucoup arrivaient sans aucune connaissance agricole. Avec l'aide d'Edmond Verlhac, l'instructeur



Même si les inscriptions en hébreu ont disparu, il reste quelques vestiges de la ferme-école dans le bourg de Jugeals-Nazareth. Comme cette auge en ciment fabriquée par les colons pour abreuver les animaux.

tentait de leur apprendre le maraîchage et les soins à apporter aux animaux de la ferme.

De l'autre côté de la vallée ou

Mais, les futurs colons cultivaient

quelques hectares, ne pratiquant

pas leur peine pour travailler la terre avec les chevaux. Ils vivaient en autarcie complète et allaient vendre leur production au marché de Brive, pour faire fonctionner la colonie, en se gardant pour eux que le strict nécessaire. Un peu plus tard, M. Laboudevière nous

contact avec mon père pour lui dire

qu'il y avait des personnes connues

à Paris, qui formaient des propriétaires

qui avaient acheté des champs

d'origines familiales », rapporte

Lucien Verlhac, qui précise : « On

» Il rapporte que ces maraîchers

n'étaient que de convenance et

qu'en tout arrivé en Palestine le couple se séparait et chacun poursuivait sa route de son côté. »

Certains sont revenus après la guerre. Et ont retrouvé M. et

Mme Verlhac, avec beaucoup

d'amour.

Voici quelques années encore,

Lucien Verlhac échangeait régulièrement des nouvelles avec

des anciens colons du kibbutz

Machar. Mais le temps a fait son

œuvre...

Engagé : Gérard DAMAS



Marie-José Bardot et la ferme Cayre-Blanc